

# PAZ Y FRATERNIDAD

ORGANO DE LAS LIGAS PRO PAZ NACIONAL

ANO I } COMAYAGUA, HONDURAS. C. A. 23 DE JULIO DE 1932. } No. 32

## Nota Editorial

### Somos Amigos de lo fácil

En una de las ediciones pasadas de este semanario, hicimos la sugerencia de organizar en esta población una Sociedad Agrícola, con el fin de explotar la fertilidad admirable de los terrenos del Departamento y la situación geográfica nada despreciable que Comayagua ocupa respecto del litoral del Norte, centro y Sur de la República, así como su comunicación fácil con el hermano Estado de El Salvador, en donde existen buenos mercados para los productos obtenidos en la agricultura.

Con el propósito de pulsar cuál era el eco que nuestra sugerencia tenía, nos permitimos mencionar los nombres de algunas distinguidas personas de esta ciudad, que juzgamos de más inclinadas a las labores de la tierra, no pocas de ellas con posibilidades de cultura mental y económica para dar base a una empresa, que si bien pueda iniciarse en pequeña escala, poco a poco y con buena inteligencia, es susceptible de un desarrollo rápido y de resultados halagadores.

Nuestras palabras tuvieron la acogida que ya esperábamos: la mayor indiferencia y el más pertinaz silencio, por consecuencia; y nos atrevemos a creer en algo más: no fueron siquiera leídas. Hacemos esta observación, sencillamente, porque nada de estas cosas nos interesan, en verdad, por más que comprendamos sus ventajas para la vida de la Nación y de quienes a ellas se dedican.

Tratándose de trabajos que no son de estar bajo techo, que nos obligan a pensar un poco y a enfrentarnos a algunas dificultades que requieren de perseverancia, paciencia y voluntad, ni siquiera nos tomamos la molestia de ocuparnos de ellos, calificándolos de imposibles, de irrealizables, de autopías, dejándoles en el más completo abandono. Somos amigos de lo fácil, de lo que no exige esfuerzo; de lo que no agita; de lo que creemos nos dará beneficios pecuniarios abundantes e inmediatos y, si es posible, sin abandonar en nada nuestra peculiar indiferencia y nuestra característica modorra.

Exponemos lo anterior, porque así es: comprendemos que la indiferencia, la falta de energía; ver lo más sencillo con los relieves de una montaña, es propio de los hondureños para no dedicarnos a nada útil, permanente y de labor activa; por eso volvemos a la insinuación de crear una Sociedad Agrícola que explote la fertilidad admirable de las tierras de este Departamento y su buena situación geográfica en el país.

## Nuevas sociedades pacifistas

El entusiasmo despertado en los hondureños por la Paz de nuestra Patria, aumenta cada día, registrándose con frecuencia la organización de centros dispuestos a luchar por el grandioso Ideal de la tranquilidad de nuestra Honduras, aspiración única por lo que ha sido muy noble y será siempre sublime trabajar con empeño en nuestro país.

Nos es grato consignar las nuevas colectividades pacifistas organizadas en diferentes poblaciones de la República; y es muy significativo el hecho de que en algunas ciudades registrense hasta dos agrupaciones integradas por elementos de las distintas clases sociales, pero cuyas tendencias se dirigen al mismo fin.

En la ciudad de Santa Rosa de Copán, organizóse recientemente una nueva Sociedad Pacifista, como consta en la comunicación siguiente:

“Santa Rosa, 20 de julio de 1932.

Señor Presidente de la Liga pro Paz, Comayagua.

Señor Presidente:

Entusiasmados por el noble ejemplo que Uds. han estado dando en favor del civismo en la República; y en el propósito de aunar los esfuerzos de buena voluntad a efecto de obtener mayor eficacia en los resultados, nos hemos congregado aquí también formando una sociedad pacifista, cuya directiva ha quedado compuesta así:

Presidente, don Luis Suazo; Vicepresidente, Profesor don Salomón Sorto Z.; Vocal Primero, Profesor don Ricardo Madrid h.; Vocal Segundo, Profesor don Nicolás Villeda; Vocal Tercero, don Abraham Portillo; Tesorero, Profesor don Benjamín Milla N.; Secretario, Profesor don Jesús Mejía Paz; Prosecretario, Profesor don Manuel Pineda.

El plan de acción que pensamos desarrollar además de concertarnos en acción conjunta con las demás sociedades pacifistas, es por medio de artículos de prensa en los periódicos “El Faro” y “El

Pasa a la 4a página.

**DIRECTORES:**

José V. Vásquez  
Nazaria López

**REDACTORES:**

Los miembros de las Ligas pro Paz

**ADMINISTRADOR:**

Máximo Hernández

Saldrá cada sábado.

Suscripción mensual... \$ 0.12

Número suelto..... , 0. 4

Número atrasado.... , 0. 6

AVISOS: precios convencionales.

No se devuelven originales.

Tip. Nacional.—Comayagua

## Esta psicología nuestra

### Pruebas de valor y de patriotismo

Por Vives Sarmiento

Se ha cultivado en nosotros un valor y un patriotismo suigéneris. A estos dos atributos propios del hombre civilizado, les damos aplicación distinta a los que en realidad tienen.

Para la casi totalidad de los hondureños probar que existe valor, es actuar con violencia; fuera de las reglas que impone la buena educación. Fulano de Taldecimos-, es un valiente, un hombre, sólo porque lo hemos visto proceder con grosería en todos sus actos, sin respetar lugar, circunstancias, autoridad y posición social de la víctima de su falta de Urbanidad; y así tenemos que es frecuente que, en manifestación genuina de valor, el hijo se revele contra el padre; el estudiante contra el Profesor; el empleado contra el patrón; el subalterno contra el jefe; los ciudadanos contra la ley, y los hondureños contra la Nación. Y al individuo que es más incorrecto, más grosero, lo aplaudimos, lo admiramos, lo respetamos, lo rodeamos de cierta atmósfera de temor y de aprecio y ante la gente poco comprensiva aparece como gran persona; como notabilidad del lugar o del país.

De igual o parecida manera pretendemos probar que nos asiste la justicia y que poseemos patriotismo. Si vamos a la prensa para defender nuestras ideas y opiniones, no lo hacemos usando de la razón, con la honestidad y mesura que el público y las ideas mismas se merecen; muy luego perdemos la serenidad y creemos vencer al adversario hablándole

en tono fuerte, agresivo, abusando de los personalismos y del lenguaje incorrecto.

Y, si pretendiendo el carácter de patriotas vamos a combatir vicios y errores de que está plagado el ambiente político nacional, y que nosotros mismos, no es remoto, hemos contribuido a su cultivo, practicando esos mismos vicios, sólo porque de alguna manera nos beneficiaron, entonces nuestro valor y civismo se patentiza soliviantando los ánimos de las personas incomprensivas por medio de las palabras candentes, subidas de colorido y, no pocas veces, faltando en su todo a la verdad.

Ante estos actos escaso es el público que no aplaude porque los procedimientos se conforman con la psicología cultivada en esas normas con esmero y por tiempo dilatado.

De allí que a la palabra serena, veraz y comedida, se le vea con desprecio, porque se le toma como manifestación de cobardía; y a la prensa calmada, de espíritu constructivo, se le moteja de insulsa, de vendida y se le desprecia porque no satisface la psicología popular cultivada.

De esta suerte es que surgen entre nosotros oradores y periodistas sin ningún mérito duradero y digno de aprecio fuera de nuestro ambiente nacional.

Nos ha faltado la escuela que cultiva el verdadero valor que es el moral, aprendiendo a dominar-

se así mismo, a ser tolerante y justo con nuestros semejantes; y que cultive el verdadero patriotismo, que es el del sacrificio personal o colectivo por todo acto que responda a la grandeza, bienestar y cultura efectiva de la Patria

### Nuestro atento saludo

Estuvo entre nosotros el apreciable Lcdo. don Luis Suazo, Presidente de la Sociedad Pacifista recientemente organizada en la ciudad de Santa Rosa, Copán.

Presentamos al señor Suazo nuestro atento y cordial saludo y deseamos haya llevado de esta ciudad muy gratos recuerdos.

### Para San Pedro Sula

Rumbo a la ciudad de San Pedro Sula, salió recientemente la estimada señora doña Petronila Matute. Deseamos que su permanencia en la ciudad costeña y al lado de sus familiares, le sea bastante agradable.

### Mejorado

Recientemente tuvimos que lamentar la desgracia ocurrida en la ciudad de San Pedro Sula, a nuestro estimado amigo Profesor don Leopoldo Aguilar O., quien fué herido de un balazo. Últimamente hemos sabido que el Prof. Aguilar O., se encuentra bastante mejorado, lo que celebramos sinceramente.

**Dr. Carlos Martínez Palma**  
Médico y Cirujano  
Comayagua.

## Farmacia LA CRUZ ROJA

Del Doctor Gustavo Boquín B.

Ofrece a su numerosa clientela, un surtido completo de medicinas patentadas y productos químicos importados de los mejores laboratorios de Alemania, Estados Unidos e Inglaterra, para atender al despacho de recetas con la mayor pureza y eficiencia.

## Tienda de J. Rossner y Cía.

Gran surtido de mercaderías constantemente renovadas. Variedad en artículos de fantasía, buenos casimires y relojes finos, todo muy barato. Comayagua.

## Las Sucursales Santos Soto

Ofrecen a su numerosa y distinguida clientela gran surtido de telas lindas para cortinas. Juguetes. Llegue a verlos.

**Carpintería de Fernando Castro** GRAN FABRICA DE MUEBLES Y DE ATAQUES AL GUSTO DEL CLIENTE Y BARATOS. Comayagua.

Derechos Reservados

## Discurso del Lcdo. don J. Chévez Fonseca en honor a León Alvarado

(Continúa)

Así, el alma de don León Alvarado, unvida con esa verdadera superioridad que viene de lo alto, pues un don divino, supo perdonar todas las burlas, diatribas y calumnias, como pájaros fantásticamente negros o agoreros lo cercaron en muchas de las más bellas y generosas acciones de su vida; y a esta virtud, sumó otra: la perseverancia en la acción.

Humilde y exento de esas ridículas vanidades del mundo, llegó, cosa increíble para las almas mezquinas! a rehusar la Presidencia de la Nación, recayendo así tal elección en el General don José Trinidad Cabañas, varón también de una vida honesta y meritísima.

Dícese que el Congreso de 1893 acordó erigirle un monumento en esta ciudad, monumento, señores, que no existe; que no existe hoy, pero que existirá mañana; es una deuda cuya cancelación se ha retardado mucho, y las deudas de gratitud y de reconocimiento no admiten tan largos plazos.

Juventud que estudiáis; juventud del Colegio "León Alvarado;" ese monumento, ese mármol que eternice en piedra la memoria de nuestro más ilustre antecesor, en vuestras manos y en vuestro deber está; cumplido!...

De sus obras, la más importante es una traducción al castellano de la que, con el título de "Apuntamientos sobre Centro América," escribió en inglés el sabio geógrafo Mr. Squier, y que es una fuente importantísima para el estudio de la Geografía de Centro América, por sus valiosos estudios.

Por lo demás, escribió poco, pero pensó e hizo mucho, y su vida fué consagrada por entero, al engrandecimiento de su Patria.

Es glorioso y meritísimo, y de una elevada significación, el motivo de esta fiesta; en el aniversario del nacimiento del hombre ilustre, la juventud que se educa en el Colegio de su mismo nombre, institución creada con sus manos y a sus esfuerzos, esa juventud, agradecida, le corona. Y, desde los planos astrales gloriosos, el alma regocijada de León Alvarado, bendice esa juventud y le recuerda los bellos ejemplos

de energía, dinamismo, bondad y patriotismo de su alma, como derroteros luminosos sobre el rudo vivir, y que esa juventud debe tener como un modelo fijo, siempre en su mente y constante en el camino de la vida.

León Alvarado, encargado por el Gobierno de Honduras para la celebración de la contrata de la construcción del ferrocarril interoceánico, al fin con amplios poderes para ello, murió en la ciudad de Londres, el día diez de marzo del año de 1870, sin poder dar cima a uno de los más caros ideales de su vida.

Su cadáver lo hizo trasladar el Gobierno de Honduras, desde Londres, a esta ciudad, su ciudad natal, y sus restos descansan en la Capilla de El Carmen, de esta misma ciudad, la que también fué refaccionada por aquel espíritu generoso que fué para todos.

He visto en varias biografías, que el Gobierno hizo colocar sobre su tumba una lápida con la siguiente inscripción: "La Patria agradecida, consagra sus bendiciones y este humilde tributo de su amor a uno de sus hijos más ilustres que ha muerto en su servicio. Honor y Gloria al Benemérito León Alvarado. Dejó de existir en Londres, a 10 de marzo de 1870, y aquí yacen sus cenizas veneradas. Descanse en paz!" Lápida que hoy no existe,

pero que, como su busto, perpetuarán, quizá en tiempo no lejano, su recuerdo, fragante e inmortal, con perfume y fuerza de eternidades.

Una de sus últimas cartas, ya estando enfermo, y cuando quizá ya no podía firmar, [17 de enero de 1870], fué para su muy querido amigo, Mr. Squier, y en ella, siempre le recomendaba a su muy querida Honduras; y en los bordes del sepulcro allá en la fría Albión desde la tierra extranjera, sus últimos sollozos y sus últimos amores fueron para su adorada Honduras, a la que consagró toda su vida, y a la que, por desgracia, nunca volvió a ver...

## Humberto Ramírez R.

JOYERO MECANICO

SE HACE CARGO A TODO TRABAJO CONCERNIENTE AL RAMO. TRABAJOS GARANTIZADOS. ATIENDE ÓRDENES A DOMICILIO

## Hotel Astoria.

El más céntrico, aseado y confortable. Buena alimentación. Se habla varios idiomas. Comayagua.

## EL TIEMPO ES ORO

SI no quieres perder un tan sólo minuto porque tu reloj no marcha bien, acudid al famoso TALLER DE RELOJERIA de Miguel J.

## Francisco Siercke y Hno.

Comayagua.

Ofrecen:

# ¡Para su Salud!

## Hierba Mate y Bronte

BRONTE es MATE NATURAL transformada en una bebida BRONTE posee un sabor agradable, parecido al Champan, REFRESCA, ESTIMULA e INVITA a REPETIR.

BRONTE es la BEBIDA IDEAL para DEPORTISTAS, pues les ofrece nuevas fuerzas y vigor.

# ¿NECESITA UD. ALGO?

En la casa comercial de VICENTE LEON Y CIA, de esta plaza, encontrará todo lo que Ud. quiera y a precio más bajo de la plaza.

¡Visítela y se convencerá!

Comayagua, Calle del Comercio.

Derechos Reservados

Viene de la 1a. página

Comercio" de esta ciudad que son semanarios y que creemos poder encantar amigos y deseosos de prestarnos su ayuda. Pensamos organizar veladas y conferencias públicas, si posible ante los mismos Comités de los partidos militantes. También pensamos salir en excursiones dominicales por las aldeas de los alrededores para entablar y fomentar pláticas y reuniones pacifistas. Ojalá Uds. pudieran comunicarnos su plan de actividad para orientarnos por nuestra parte y secundarios debidamente.

Por el momento creemos que la clave de la paz está además del deseo de la paz que hay que estimular y fomentar en las masas, en la garantía de la libertad e independencia con que el electorado debe cumplir su función.

Con todo aprecio soy de Ud. muy atento servidor.

El Presidente de la Sociedad Pacifista de Copán.

(f) Luis Suazo.

En el pueblo de Lepaterique, del Departamento de Tegucigalpa, con fecha reciente, quedó organizado un Comité Pacifista, cuya Directiva la componen las personas siguientes: Presidente, don Maximiliano Rodríguez; Vocales, don Claudio Martínez, don Bernabé López, don José María López, don Juan Martínez G., don Juan A. Martínez, don Claudio Martínez G., don Juan Ramón Agüero, y Secretario, don Narciso Canales.

En el pueblo de Reitoca, cabecera de Distrito del mismo nombre, en el Departamento de Tegucigalpa, organizóse otro Comité pacifista integrado con elementos distinguidos de aquella población.

Otro Comité pacifista fué organizado y funciona con la mayor actividad en la población de Orocuina, cabecera de Distrito del mismo nombre, en el Departamento de Choluteca. Es muy significativa, además, la actitud asumida por muchos hondureños que en su carácter particular y por iniciativa personal se han tomado el empeño de hacer propaganda pacifista entre nuestros connacionales, usando de la plática y solicitándonos carteles para hacer mas efectiva su labor. Tiene que ser así indudablemente; más de cien años de desangrarnos y de aniquilar a nuestra Patria pretendiendo engrandecerla, sin conseguirlo en lo mínimo, es tiempo

suficiente para reflexionar acerca del cambio de orientación en nuestras ideas, sentimientos y acciones de ciudadanos.

La voz del patriotismo sano, del hijo que ama en verdad a nuestra Honduras, es la que se levanta llamando a la fraternidad a todos los hermanos para redimir y engrandecer con hechos no desmentidos a nuestra destrozada Patria.

#### Arribo

Nos es grato consignar el regreso a esta ciudad del Sr. Canónigo don José H. Zúniga, quien vino de la ciudad de Danlí a donde fué con motivo de la enfermedad de su apreciable hermana señorita Felcitas del propio apellido. Presentamos al señor Canónigo Zúniga nuestro atento saludo.

#### En busca de salud

Rumbo a Tegucigalpa, en busca de salud, partió el señor Canónigo don Luis Ortega. Deseamos que a su regreso a lado de los suyos, venga completamente restablecido.

## Platería y Mecánica

Trabajos de platería y orfebrería, especialidad en montaduras de brillantes y rubies. En mecánica, se componen máquinas de coser, máquinas de escribir, bicicletas, victrolas, pistolas, escuadras automáticas, escopetas de cartuchos, winchesteres, fusiles de tuvo, focos de batería, molinos de moler maíz, relojes de cualquier clase; especialidad en telas para diafanas. Se construyen graneros para guardar cualquier clase de granos especiales para colocarles botes automáticos de ácido sulfuro de carbono. Atiende trabajos a domicilio. Prontitud y esmero.

Comayagua, julio de 1932.

Dirección: Calle Agencia Interoceánica.

J. Antonio Romero R.

**Señor:** SUSCRIBASE O ANUNCIE UD. EN ESTE PERIODICO. SE BENEFICIA UD. Y AYUDA EN LA CAMPAÑA PACIFISTA DEL PAIS.

# ULTIMAS NOVEDADES RECIBIDAS

Acabamos de recibir un gran surtido de etaminas floreadas y lisas en colores atractivos diversos, driles, sombreros, calcetines, medias y pañuelos de fantasía, etc.

Visítenos y se convencerá del surtido que tenemos a los precios más bajos de la plaza.

## César Quan y Co.

Comayagua, Calle del Comercio.

¿Quiere Ud. un buen traje? Sírvase pasar a la Sastrería Moderna de don Eulogio Valladares. Plaza de San Francisco.

## Francisco Siercke y Hermáno LA TIENDA DEL PUEBLO

Ofrece a su numerosa clientela la oportunidad de obtener gran número de artículos como mantas, driles, zarcas, géneros finos, medias, calcetines, calzado y muchos más artículos a precios bajísimos.

Aprovechar la oportunidad es saber economizar.

Derechos Reservados